
Sábado, 29 de abril de 2023
Año 65 de la Revolución
Año LXVI No. 17

Sábado, 29 de abril de 2023
Año 65 de la Revolución
Año LXVI No. 17

Semanario 1 peso Cierre: 3:00 p.m.

Este lunes 1ro de Mayo se conmemora el Día
Internacional de los Trabajadores y, una vez
más, el pueblo de Santiago de Cuba dirá
presente en el tradicional desfile para celebrar
la fecha.

Desde los diferentes distritos se trasladarán a
la Plaza de la Revolución Antonio Maceo de
la ciudad cabecera -a partir de las 4:00 a.m.-,
para que a las 6:30 a.m. esté todo listo.

El desfile está organizado en 15 sindicatos
agrupados en bloques. René Berenguer Rivera,
secretario general del Comité Provincial de la
CTC, puntualizó a que ya se
realizaron en 63 bateyes y poblados del
territorio,

ebido a las limitaciones de
movilidad por el combustible.

Otra de las actividades desarrolladas previo a
la jornada constituyó la entrega a 19 colectivos
de la condición de Vanguardia Nacional, entre
los que se encuentran: las empresas Provincial
de Genética Pecuaria El Alcázar y la de
Suministros Agropecuarios; el Bufete
Colectivo No.3 de Santiago; las UBPC La
Calabaza, El Ramón; Apimiel de Mella,
Labiofam y Flora y Fauna; y el Laboratorio
Farmacéutico Oriente.

Al 1ro de Mayo también le han antecedido
plenarias, encuentros de veteranos y jóvenes,
actos de estimulación y condecoración a
dirigentes sindicales, entrega de medallas y
órdenes; así como la Feria cultural expositiva
de El Tivolí. Hoy sábado la feria agropecuaria
está dedicada a la ocasión.

Asimismo, los santiagueros se incorporarán
a jornadas de trabajos voluntarios, de
higienización, y en apoyo a la producción de
alimentos en los polos productivos de Laguna
Blanca, Los Bungo, Ruta Martiana, El
Alambre, Los Reynaldo…

Sierra Maestra

para incorporar a todos desde sus
localidades; d

René Berenguer, reafirmó que el pueblo
santiaguero desfilará el 1ro de Mayo con
normalidad en los nueve municipios; en la
Plaza Antonio Maceo, tras la Presidencia, la
Asociación de Combatientes y la UJC, iniciará
el sindicato de la Educación, la Ciencia, el
Deporte y el último será el de Civiles de la
Defensa. Cerrará el desfile una caballería de
70 jinetes, que simbolizan el aniversario del
asalto a los cuarteles Moncada y Carlos
Manuel de Céspedes.

Luego se desarrollarán las celebraciones
planificadas por el Gobierno en cada territorio
con el protagonismo de Cultura, el Inder,
Comercio, Gastronomía y los Servicios.

(Más información página 3)

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Este sábado Día Territorial de la Defensa dedicado al Primero de Mayo

FIESTA DE UN
PUEBLO TRABAJADOR

Celebraciones desde municipios y poblados
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

UN saludo para ustedes.

LEONEL Ruiz Carrión, director general
de la Empresa Eléctrica, responde a la
inconformidad de la vecina de Carretera del
Cementerio S/N en El Cobre, relacionada con el
dictamen de la Comisión Municipal de Daño a la
propiedad: “En la base de datos encontramos dos
quejas, una del 30/10/2022, que denunciaba la
oscilación de voltaje en el servicio 110V y la
segunda de bajo voltaje en la vivienda. Los
operarios que la visitaron en aquel momento

informaron que al llegar al lugar el circuito estaba sin servicio eléctrico, por lo
que no hicieron las mediciones. En marzo los inspectores y miembros de la
Comisión de la UEB Redes Santiago, el levantamiento y la
investigación del caso y el 11 de marzo fue publicada en este espacio. Ante su
inconformidad por la demora en la notificación de la respuesta a su reclamación,
se determinó que esta no procede por no existir causas técnicas imputables a la
Empresa que justifiquen el daño, notificándole la respuesta en fecha 14/03/2023.
Ante su reclamación a la Dirección Provincial de la Empresa, la Comisión
Provincial, procedió a revisar su caso, y por los elementos analizados se ratifica la
decisión del municipio. Nuestra Empresa se rige por manuales y procedimientos
aprobados nacionalmente y no estamos facultados para violarlos; cuando ocurre
un daño a un equipo electrodoméstico, a una instalación eléctrica..., que pudieran
ser imputables a la entidad, debemos actuar con evidencias precisas que no
ofrezcan dudas a ningún proceso investigativo posterior. Teniendo en cuenta los
resultados del análisis se pudo comprobar que existió falta de inmediatez en la
atención a su reclamación, por lo que le ofrecemos disculpas”...

VICENTE José González
Modéjar, de Comandante Borrero # 32, entre 1ra y 2da, pregunta: “En Santiago
de Cuba hay varias fábricas de tabacos y todas están produciendo, por qué no
venden en las pocas cafeterías estatales que quedan y en las bodegas, dándole vida
a los revendedores que lo comercializan a 15.00 y 20.00 pesos en la calle”...

MARILEXI Guerra Lescay,
del asentamiento de San Agustín, carretera de Mar Verde km 14 ½, nos dice que
desde julio del 2022 no reciben agua, en pocas ocasiones les han mandado pipas,
siendo esta situación insostenible…

AUNQUE demorada, nos llegó por vía correo
postal la carta fechada el 6 de enero, de María Riopedne Rodríguez, del W 65 apto
1, micro 10 centro urbano José Martí, quien refiere un incidente ocurrido al 24 de
diciembre con la guagua que sale desde la Terminal de calle 4 para el Tercer
Frente; “desde las 6:00 a.m. estaba en la cola y a las 9:20 a.m. informaron que esta
no iba a salir hasta las 2:00 p.m.; decidimos esperar, al momento de montarnos en
la guagua, ya estaba llena, siendo el uno y el dos, reclamamos, pero fue por gusto;
la conclusión es que tuvimos que viajar de pie personas con niños y otros”.
Consideramos que aunque lejano en el tiempo, este hecho debe ser analizado por
la administración para evitar que se repita…

Comienzo con una
felicitación a los trabajadores de Cupet por la
respuesta dada ante la llegada del gas y su
venta hasta que existiera el producto y hubiera
un consumidor en la cola. Las Palmas para
todos...

AUNQUE la
persona que nos escribió no puso sus datos, creemos válido publicar su
criterio sobre el trabajo que hablaba del precio del transporte público para
que les sirva de alerta a los implicados: “Muy bueno el tema, pero la realidad
es otra, vivo en el centro urbano Abel Santamaría, donde son pocos los
transportes estatales que tenemos; las guaguas de Transgaviota que llegan
hasta esta comunidad en un primer momento costaban 5.00 pesos y luego
empezaron a cobrar 10.00; los pisicorre cobran 20.00 hace más de un año, y
los camiones que van al centro urbano José Martí también cobran igual,
$10.00, y no se resuelve esa dificultad, no se nota ninguna mejoría; estoy
consciente de la situación difícil que atraviesa el país, pero algo tiene que
hacerse y corresponde a los responsables accionar, pienso que si se publican
en un medio de difusión masiva esos problemas, alguien tiene que hacer algo
para que la población pueda confiar, siguen muchos carros estatales sin
parar, y continúa la violación de precios”, Ojo con ese planteamiento, a lo
que yo le agregaría que es un problema de todos, por lo que ante una
violación anote la matrícula y haga la denuncia…

MARTA Gómez, de San Germán 406, entre San Pedro y San Bartolomé,
expresa: “Si hay una actividad que debe protegerse es la de los servicios
funerarios, todos sabemos lo que implica la pérdida de un ser querido, por lo
que es imposible vivir las incongruencias que a veces suceden; el 18 de abril
falleció una sobrina y fue muy triste ver la mala calidad del sarcófago en que
la sepultaron: la tela estaba manchada, el féretro era casi completo de cartón
y forrado con sacos blancos donde viene el arroz, (semejando el forro de tela),
nuestros muertos también merecen respeto”…

ORLANDO de la Vega Prieto de Paquito
Borrero No. 155 Avenida Libertad y Calixto García, Palma Soriano refiere
que en esa dirección ubican carpas con audio de alta potencia, desde las 6 de
la tarde hasta las 2 de la mañana; en ocasiones el ruido ha llegado a 93 y 100
(dB), siendo insoportable la convivencia; esto ha sido planteado y las
instituciones no hacen caso…

Me voy, nos vemos el 1ro de Mayo
en la Plaza… Chaoooooooooo Sabadazo

realizaron

8/4/23 Andrés Tamayo García. Internacionalista.
Songo -La Maya.

10/4/23 Nemesio Gudiño Tasse. Pensionado Far.
Contramaestre.

11/4/23 Rolinde Serrano Soa. Lucha Contra
Bandidos. Songo- La Maya.

13/4/23Agustina Beltrán Bonne. Lucha Contra
Bandidos. Songo- La Maya.

16/4/23Euclides Rojas Licea. Internacionalista.
Mella.

1 7 / 4 / 2 3 A r q u í m e d e s P é r e z A g u i r r e s .
Internacionalista. Mella.

18/4/23Baldomero R. Tamayo Figueredo.
Pensionado Far. Palma Soriano.

19/4/23 Germán Verdecia Galán. Internacionalista.
Palma Soriano.

10/4/23 Pascual Torres Perera. Internacionalista.

11/4/23 Juan Antonio Labadí Batista. Pensionado
Far.

11/4/23 Ernesto Salomón Lazo. Pensionado Minint.

14/4/23YesicaAlarcón Peña.Activa Minint.
15/4/23Bárbaro Ayan Fernández Paniagua.

Internacionalista.
16/4/23Vicente MaceoAguirre. Internacionalista.

Remedio natural para la moniliasis

(Tomado de web.radiorebelde@icrt.cu
/Cecilio Curbelo)

Continuaremos con el tema

Una de las opciones para aliviar ese
padecimiento es el Aguinaldo Blanco o
Campanilla. Se prepara una decocción o
cocimiento, hirviendo en un recipiente que
contenga un litro de agua, un buen manojo
de hojas y tallos de esas plantas. Se hierve
a fuego lento de 8 a 10 minutos después
que refresque se cuela y se envasa en un
recipiente esterilizado, el cual se
mantendrá en un lugar fresco o en la parte menos fría del
refrigerador. Se lleva a cabo lavados vaginales con esa
decocción, utilizando de ser posible una perita.

Estos lavados se harán días alternos por 10 días. Otra opción
consiste en el propóleo al 10 por ciento, se aplica de una manera
tópica, es decir de forma externa, en los lugares afectados de la
vulva una vez al día.

Santiago es mucho Santiago

Carlos Miguel Odio Lluany

En Mayo este día Primero
Mano y corazón a Cuba

Que a nadie le quepa duda
De que el pueblo santiaguero

A la plaza con esmero
Todos vamos a desfilar
Al proletariado honrar
rebeldes y hospitalarios

Pero este aniversario
En la historia va a quedar.

Hoy le pido a mis sueños, que te quiten la ropa
que conviertan en besos
todos mis intentos de morderte la boca.

Y aunque entiendo que tú,
tú siempre tienes la última palabra en esto del amor.

**Y hoy le pido a tu ángel de la guarda, que comparta
que me dé valor y arrojo en la batalla pa'ganarla.

Y es que yo no quiero pasar por tu vida como las
modas
no se asuste señorita nadie le ha hablado de boda.
Yo tan solo quiero ser las cuatro patas de tu cama,
tu guerra todas las noches, tu tregua cada mañana.
Quiero ser tu medicina, tus silencios y tus gritos;
tu ladrón, tu policía, tu jardín con enanitos.
Quiero ser la escoba que en tu vida barra la tristeza,
quiero ser tu incertidumbre y sobre todo tu certeza. **

Hoy le pido a la luna, que me alargue esta noche
y que alumbre con fuerza este sentimiento
y bailen los corazones.
Y aunque entiendo que tú
serás siempre ese sueño que quizás nunca podré
alcanzar

**Se repite**

En el consejo popular
Capitán San Luis, del
municipio de San Luis, se
conoció de las pretensiones
de un ciudadano para

comercializar en el mercado informal
considerables cantidades de cemento que poseía
en su domicilio; al efectuarse registro a tenor de
lo establecido en la Ley 143 de Proceso Penal, se
ocuparon 48 sacos con cemento con un peso total
de 2 312 kilogramos. El implicado no poseía
documentos legales de lo ocupado y se le imputó
de un delito de Especulación y Acaparamiento y
se investiga la procedencia del producto.

En el municipio de Segundo Frente, justamente
en el caserío La Tabla del consejo popular
Mayarí, se conoció del destino y uso que le daba
un ciudadano a su domicilio como punto de
venta de productos de alta demanda a precios
abusivos. Por tal motivo se registro y se le
ocuparon 19 quintales de arroz nacional, 17
kilogramos de azúcar, ocho quintales de papa y
323 cajetillas de cigarros. Se investiga la licitud
de lo ocupado en una denuncia de Receptación
en la que aparece imputado el morador del
inmueble.

En el consejo popular Lumumba del municipio
de Contramaestre, fue inspeccionado un

vehículo por un Agente Motorizado
(popularmente conocido como caballito), al
percatarse de infracciones que había cometido el
conductor en su trayecto, lo que permitió ocupar
200 libras de carne de ganado mayor, iniciándose
un proceso investigativo por un delito de Hurto y
Sacrificio de Ganado Mayor y en el que se ocupa
además de la carne, el vehículo; proponiéndose
el comiso de este a la Fiscalía.

En otro momento, un Agente Motorizado -esta
vez patrullando-, en el kilómetro 28 de la
Autopista Nacional, en las inmediaciones del
municipio de San Luis, del mal
proceder de un chofer de un ciclomotor con su
pasajero. Durante la identificación notó que
trasladaban 503 cajetillas de cigarros criollos. Se
descartó la participación del conductor del
vehículo y el pasajero resultó imputado por un
delito de Receptación.

Atendiendo a las circunstancias en que
ocurrieron los hechos, el comportamiento de
cada imputado, su colaboración en el caso y la
importancia de los productos ocupados en el
momento actual que vive nuestro país, se
adoptarán las sanciones adecuadas, dando parte
la PNR a la Fiscalía Provincial, a las fiscalías
municipales de cada territorio y a los respectivos
tribunales.

realizó

se percata

La Empresa Geominera Oriente

Odalis
Hechavarría Despaigne/ Dtra. UEB
Laboratorio Empresa Geominera Oriente
La Empresa Porcina

Gricelia Montoya
Ramos/ Directora Capital Humano

convoca: Un
Especialista B en Mantenimiento Industrial.
Salario: 4 210.00, se aplica Decreto 53/21
(Flexibilización Salarial). Requisitos: Graduado
de Ingeniería en Electrónica. Con uno o dos años
de experiencia laboral.
Los interesados deben presentar su currículo en la
UEB Laboratorio, sito en Avenida de los
Libertadores # 426 entre 7 y 8 Reparto Fomento,
Santiago de Cuba. Más información con la
compañera que atiende Capital Humano por los
teléfonos 22643594 y 22645581.

convoca: Director
Contable Financiero, Grupo Escala XXIII.
Salario $ 6 060.00. Cinco años de experiencia.
Requisitos: Graduado de nivel superior de
Economía y Contabilidad y Finanzas.
(Transporte y Línea Móvil Corporativa)/ Dos
Especialista B en Gestión Económica. Grupo
Escala XVI. Salario $ 4 410.00. Cinco años de
experiencia. Requisitos: Graduado de nivel
superior de Economía y Contabilidad y Finanzas/
Director UEB Base de Transporte. Grupo Escala:
XXII. Salario: $ 5 810.00, cinco años de
experiencia. Requisitos: Graduado de Nivel
Superior. Comunicarse con Directora Capital
Humano por el 52097776.

Intensifican acciones de enfrentamiento

Convocatorias
FALLECIDOS

Y es que yo quiero ser el
que nunca olvida tu
cumpleaños,
quiero que seas mi rosa y mi
espina aunque me hagas daño.
Quiero ser tu carnaval, tus
principios y tus finales,
quiero ser el mar donde
puedas ahogar todos tus
males.
Quiero que seas mi tango de
Gardel, mis octavillas,
mi media luna de miel, mi
blus, mi octava maravilla.
El baile de mi salón, la cremallera y los botones,
quiero que lleves tu falda y también mis
pantalones.

Tu astronauta, el primer hombre que pise tu
luna
clavando una bandera de locura
para pintar tu vida de color, de pasión,
de sabor, de emoción y ternura.

Sepa usted que yo ya no tengo cura sin tu
amor… Colaboradora: Jennifer Vargas García

JARDÍN CON ENANITOS

A nuestros lectores
En la edición anterior publicamos el Consejo de Ministros con error en el

cargo de Jorge Luis Perdomo Di-Lella. Lo correcto es Viceprimer Ministro.
Ofrecemos disculpas por las molestias ocasionadas.

Melendi

Algunas personas hacen tu risa un poco más
fuerte, tu sonrisa un poco más brillante y tu

vida un poco mejor
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Quizás usted como yo, añora el día
primero, pues está más cerquita del 5,
fecha de pago de muchos trabajadores,
quienes quedamos 'desplumados', tras una
semana de receso escolar, y la subida del
costo de la vida; también porque una parte

de los mandados llegan a la bodega y se alivia la situación en
casa.

Pero este primer día del mes de mayo es esperado por
muchos, y no solo por las razones anteriores, otras que no
entienden los detractores de la Revolución nos unen, y nos
hacen soñar con un desfile multitudinario, colorido, con la
fiesta del pueblo trabajador.

Los enemigos de aquí y de allá, quienes se empeñan en
restarle importancia a la efeméride o trastocan su esencia, se
preguntan cómo los cubanos hemos resistido bloqueo, crisis,
apagones, falta de comida, de combustible y las mil y una
noches...y seguimos ahí, en pie, construyendo el futuro,
defendiendo la Patria y para colmos, preparando un desfile
en medio de una crisis.

Algunos “vecinitos del Norte” y otro grupito de aliados del
sur, quienes no se van de Cuba, se benefician de todas las
bondades de la Revolución y siguen blasfemando; nos tildan
de locos, sumisos, come candela; porque cuando más notable
se hace la crisis económica, cuando una inflación nos tiene
cogidos por el cuello y aprieta tan fuerte que pareciera que no
vamos a aguantar; seguimos unidos, empujando un país.

Aesos, les molesta y mucho, que se adornen con cadenetas,
banderas y carteles los centros laborales, que se pinten
pancartas alegóricas, que se cumpla con la entrega de la cuota
sindical como saludo a la fecha, que se promuevan
donaciones de sangre, donativos a instituciones de salud y
hogares de niños sin amparo familiar o que se convoquen a
trabajos voluntarios en apoyo a la agricultura.

Les fastidia y mortifica, que la fiesta del proletariado
mundial, esté dedicada a la heroicidad del pueblo cubano y
convide a ponerle “Ala Patria, manos y corazón”.

Y es que no entienden o no quieren entender, que los
cubanos a lo largo de la historia han demostrado esa
capacidad de resistencia, de no flaquear por convulsos o
difíciles que sean los tiempos.

Por eso hoy, aunque el refrigerador nos parezca el Polo
Norte y los bolsillos estén lisos, no precisamos de ultimátum,
imposiciones o prebendas para ir a desfilar; somos cientos de
miles los que salimos por voluntad el Día Internacional de los
Trabajadores, para celebrar al ritmo de la conga santiaguera,
pasar por la tribuna y saludar a nuestros dirigentes y a
decenas de hombres y mujeres que llevan el pecho cargado
de medallas y el corazón acelerado, por ser protagonistas y
ejemplo ante el trabajo.

Somos más los que llenamos nuestras calles y plazas, los
que brindamos hasta con agua con los compañeros de trabajo,
los que desempolvamos sombreros, gorras, pamelas,
pachangas; los que usamos en nuestra vestimenta los colores
rojo, blanco y azul sin que lo indique el ‘organismo superior'
sino porque llevarlos es sentirse cubanos.

Arrollar con La conga de Los Hoyos, San Agustín, Paso
Franco, San Pedrito… bailar hasta que duelan los pies,
sonreír a carcajadas, brindar con lo que aparezca, y celebrar
con los compañeros de labor en la populosa Martí o en
Trocha, es una tradición que no dejaremos perder, por más
duros que sean los tiempos.

Por fortuna, somos millones los que cada Primero de Mayo
damos al mundo una lección de firmeza, de unidad y de fe en
la victoria. Las imágenes desde todas las plazas de Cuba, no
son montajes ni un show mediático; esa alegría en los rostros,
el abrazo entre compañeros de labor, entre amigos que solo
coinciden en la fecha, las fotos de familias que unidas

marchan y hasta con los más
pequeños cargados sobre los
hombros, no fueron pagadas ni
canjeadas. Pregunte qué
trabajador al día siguiente
quedará despedido por no participar en el desfile.

Celebrar el Primero de Mayo es una oportunidad de
demostrar que amamos lo que somos y tenemos; que es un
sol radiante, a pesar de sus manchas, esas que hay que
combatir día tras día para frenar lo mal hecho, para impedir
que unos pocos lucren con el sacrificio de otros, para
cerrarles el paso a quienes se aprovechan de la escasez.

Lo más importante es que los cubanos dignos no
mezclamos las cosas; que vivimos momentos duros, es
verdad; que soñamos con un mejor mañana, también, donde
la pregunta del día no sea qué voy a cocinar ni el disgusto lo
traiga un apagón en el horario pico, el gas que no llega al
punto, la espera de dos horas en una parada o el
medicamento que no hay en farmacia pero está en manos de
revendedores.

Lo que nos hace diferentes es que a pesar de padecer los
efectos de un abominable bloqueo, de sortear errores y
sopesar actitudes negativas, indisciplinas e ilegalidades; los
cubanos bien sabemos que la esencia y la valía de la
Revolución supera cualquier escollo, y lo que muchos
esgrimen como argumentos para separarnos, para lograr el
desaliento; nos une y hace fuertes, invencibles.

A mí, me sobran razones para festejar el Día Internacional
de los Trabajadores y lo haré con la misma alegría y
patriotismo de siempre. Si usted es como yo, de esos a los
que las piernas no le tiemblan ni con los temblores, de esos
que no se dejan confundir aunque la soga esté pegadita al
cuello. Nos vemos en la Plaza el Primero de Mayo. Por un
mejor futuro para Cuba y los cubanos.

POR QUÉ DESFILO

Mayté
García Tintoré

La CTC en la provincia el pasado 26 de abril
realizó el acto de estimulación a dirigentes
sindicales, dentro de las actividades como saludo al
1ro de Mayo.

Con la premisa fidelista de que “... para conducir
la gran fuerza de las masas se requiere de una
vanguardia que convenza y movilice, a partir de la
autoridad emanada del ejemplo personal...”, se
premió el desempeño de cuadros y dirigentes que
durante cinco, 10 y 15 años han mantenido una
labor en el movimiento obrero.

Noibis Guerra Silegas, secretaria del Buró
Sindical en la UEB Conservas y Vegetales,
reconocida por sus 15 años al frente de la sección,
asegura que este tiempo ha significado un ejemplo
de la lucha de los trabajadores para garantizar el
aporte a la Patria.

“Junto con mi colectivo he realizado trabajos
voluntarios, ayudamos a los jóvenes que se
gradúan como Técnico Medio y contribuimos en el
perfeccionamiento de su labor. Como técnica de
calidad en la producción debo estar pendiente del

cumplimiento de la norma cubana para
comercializar. Es una labor muy bonita y de mucha
responsabilidad”.

Igualmente, de manos de José Ramón
Monteagudo Ruiz y Beatriz Johnson Urrutia,
máximas autoridades del Partido y el Gobierno en
la provincia, fueron condecorados trabajadores que
han demostrado su patriotismo, laboriosidad,
sacrificio, responsabilidad y fidelidad a la
Revolución, con la medalla Jesús Menéndez, la
orden Lázaro Peña de III grado y, de forma espe-
cial, la ‘Lázaro Peña’ de II grado a Ercilio Rey
Parada Sánchez, trabajador de la Empresa
Logística de la IndustriaAzucarera (Azumat).

“Este reconocimiento es un orgullo para mí; le
agradezco mucho a mis compañeros y a mi familia
que me han ayudado en 56 años en el central Chile,
abasteciendo a todas las cooperativas. Valieron la
pena estos años dedicados enteramente al trabajo”.

Texto y fotos: Daniela Verdecia Castillo

Estimulan a dirigentes sindicales santiagueros
Ubicación de los sindicatos
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Ama su trabajo y la constancia que pone en
ello la ha llevado a especializarse y a liderar
procesos en la Empresa de Mantenimiento a
Centrales Eléctricas (EMCE), en la unidad
empresarial básica de Santiago de Cuba.

Carmen Yamira Louis Cotilla llegó a la
EMCE a finales de los '90, como ingeniera
termoenergética para hacer lo que le apasiona,
aunque entonces muchos le decían que ese no
era sitio para una mujer. Ahora dirige el
Sistema de Gestión de la Calidad y tanto es el
prestigio ganado, por sus conocimientos y
ética, que también asume responsabilidades
como reserva de cuadro del director.

Su equipo de trabajo controla y regula la
calidad de todas las labores que se realizan en
la UEB; lleva la documentación
correspondiente, vela por el cumplimiento de
las normas y buenas prácticas; y certifica la
calidad de estas.

A la altura de 25 años hay muy pocas cosas
que no sabe sobre las máquinas de generar
electricidad y cómo lidiar con las dificultades
en el empeño de echarlas a andar.

“Yo trabajé 18 años en Turbinas, en el área
de electromecánica, como especialista de
mantenimiento. En 2015 pasé a dirigir el
grupo de gestión de la calidad, y he sido
varias veces jefa de proyectos que hemos
realizado.Aunque no soy experta en calderas,
por el mismo proceso de trabajo he tenido
que adquirir conocimientos sobre esa
especialidad”, comenta.

Ser una de las pocas mujeres que afronta la
rehabilitación a centrales eléctricas de
Santiago de Cuba, no es un problema para
ella.

“Lamentablemente en Mantenimiento, en

la parte eléctrica, no somos muchas las
mujeres. Cuando una tiene que trabajar con
tantos hombres, e incluso dirigirlos, la clave
del éxito es superarse, porque así demuestra
que es tan capaz como sus compañeros. No
hay mayor mérito que el conocimiento y el
esfuerzo diario. Y muchas veces es un
esfuerzo doble o triple para nosotras porque
también tenemos que asumir el cuidado de la
familia.

“Este trabajo te absorbe por completo: tú
sabes a la hora que entras pero no a la que
saldrás; el compromiso es muy grande, y es
muy poco el tiempo en el que estamos en
casa. Aquí hay que sacar el extra y sin el
apoyo de tus seres queridos no puedes
dedicarte a esto.

“Mi mamá no me entendía mucho, ella
decía que este no era un trabajo para mujeres.
Pero yo me siento realizada desde que entro
por esa puerta. Mi trabajo me gusta y he
tratado de superarme todo lo que he podido:
estando en turbinas me especialicé en
diagnóstico por vibraciones, y es una
disciplina preciosa que demanda mucho
dominio técnico y un alto nivel de
especialización. Una ve los resultados de sus
conocimientos, del esfuerzo y del trabajo en
equipo... es muy gratificante. Hay quienes no
lo entienden, pero yo disfruto hacerlo”,
explica.

En un cuarto de siglo Carmen ha vivido
muchas cosas en la EMCE: averías, carencias,
innovación y sobre todo capacidad de resistir
en medio de situaciones muy complejas,
como las que ha atravesado en los últimos
dos años el Sistema Eléctrico Nacional.

“La termoeléctrica es una instalación
extremadamente complicada. Todos los
procesos físicos, químicos y térmicos están
relacionados y los mantenimientos son muy

complejos; requieren de un alto
nivel de conocimiento y
experiencia.

“En la EMCE todos los días
hay un nuevo desafío y la
presión es terrible. A veces
estamos aquí, trabajando hasta
16 horas y cuando llegamos a la
casa tampoco tenemos corriente.
Son muchos los retos porque la
falta de recursos nos afecta, y por
muchas ganas de hacer que
tengamos, no hay lo óptimo...
entonces los técnicos y
mecánicos de aquí tienen que
innovar todo el tiempo para
s a c a r a d e l a n t e l o s
mantenimientos. Es realmente
difícil.

“Nosotros quis iéramos
hacerles a las máquinas lo que
requieren por el grado de
deterioro que presentan; pero el
bloqueo sí existe y lo vivimos a
diario: imposibilita la entrada de
los recursos que verdaderamente
necesitamos. Aún así el país está haciendo el
esfuerzo por racionalizar lo poco que hay y
ponerlo donde es más urgente para mantener
funcionando las termoeléctricas y que el
pueblo tenga servicio eléctrico.

“Tenemos la voluntad y la capacidad para
superar los problemas y si algo he aprendido
en el sector es que sabemos resistir y
enfrentarlos. Y no vamos a rendirnos ni a
dejar de luchar.

“Cuando tú ves funcionando una máquina
después del mantenimiento -esos hierros a los
que todo el mundo les tiene miedo-, se siente
una alegría tan grande.

“Formar parte de esta empresa es un desafío
constante porque hay que mantenerse
actualizados sobre las nuevas técnicas y hay
que estudiar mucho. Ahora vamos a empezar
la maestría en Diagnóstico de fallas, en la
Universidad de Oriente. Con 54 años, y 25 de
trabajo, he aprendido que lo importante es no
detenerse”.

Carmen es un ejemplo de dedicación y
profesionalidad en el sector eléctrico
santiaguero. Su labor es fundamental en un
colectivo que se empeña en mantener la
estabilidad de la generación eléctrica y
contribuir al bienestar del pueblo.

Carmen, una mujer del sector eléctrico

Ella tiene 36 años y es la primera mujer en
graduarse como Liniera Eléctrica en la
Empresa Eléctrica de Santiago de Cuba.
Comenzó a trabajar hace cinco años como
inspectora en el área comercial del municipio
de Guamá, pero su gusto por el trabajo de línea
la impulsó a matricular en el curso de
formación de Liniero Eléctrico.

Marialis nos comenta que muchos de sus
compañeros dudaron que ella, “una mujer”,
pudiera terminar el curso y graduarse, pues este
es un oficio fuerte y peligroso; no obstante,
tuvo muy buena acogida por los instructores de
la Escuela de Capacitación.

La familia fue el primer apoyo, ya que tiene
dos hijos, y aunque su madre no estuvo ni está
de acuerdo con su decisión, cuidó a su hija para
que pudiera pasar el curso.

Ya graduada, y con una de las mejores

calificaciones, Marialis pudo demostrar a
aquellos que la subestimaron que una mujer
segura de sí misma se viste de fuerza y
dignidad.

En los próximos días se incorporaría a
trabajar como liniera en el área de operaciones
del costero municipio de Guamá.

Al preguntarle qué significa para ella ser parte
de la gran familia de los trabajadores eléctricos
respondió: “Mucho, es mi segunda familia y
estoy orgullosa de formar parte de esta”.

Ser una Mariana es tener bravura, coraje,
fuerza; es tomar decisiones inquebrantables, es
darlo todo por una causa, es resistir. Por eso,
Marialis, “la liniera de Guamá” es una de esas
Marianas que podemos encontrar hoy en
nuestra sociedad, en nuestro Santiago de Cuba.

(Tomado del Perfil de Facebook de la
Empresa Eléctrica de Santiago de Cuba)

Desde niña Lizandra Campos Rodríguez, o Lizi -como
todos le llaman-, aprendió de su abuela y su mamá a crear con
plásticos y caracoles que recogía en los viajes a la playa; hoy
se ha convertido en una emprendedora que con orgullo
inauguró su “tiendecita”, en Calle J número 113 entre 3era y
Avenida de Céspedes, en el santiaguero reparto Sueño.

Me cuenta que en sus inicios practicaba el alambrismo, esta
expresión artística da forma a través de la creación de
esculturas, fabricación de piezas de bisutería y objetos de
decoración, utilizando como técnica y material el alambre. A
pesar de las dificultades, para obtener materiales y
herramientas, nada hizo que se alejara de su amor por el
trabajo artesanal.

Su proyecto ha crecido. Hoy exhibe trabajos con hilo, perlas,
foami, plumas, papel, barro, y todo con lo que se pueda crear;
lo mismo un collar colorido y veraniego que una maceta para
las plantas pequeñas, de esas que adornan los escritorios de
trabajo o los espacios de una sala. También hay tejidos,
cerámica fría y bordado, técnicas aprendidas por tradición
familiar.

En Accesorios Cuquis, su espacio de creación y disfrute, su

“tiendecita”, como prefiere decir, se pueden encontrar
trabajos de otros emprendimientos locales.

“Colaboramos porque es la manera de dar a conocer nuestro
quehacer y apoyarnos, quienes empiezan y quienes llevamos
más tiempo en la artesanía, somos una gran familia y
participamos en actividades para contribuir positivamente en
la sociedad”.

Hace apenas un mes Accesorios Cuquis participó en la
exposición Girasoles de Vicent, como parte de las actividades
que tuvieron como sede la casa natal José María Heredia,
durante la Feria del Libro; en el proyecto de los laboratorios
LABEX “Compartiendo Sonrisas” donde aportaron, desde la
artesanía y la bisutería para los niños con Síndrome de Down.

Han sido dos años de intenso trabajo, tanto para darse a
conocer como para elaborar sus propuestas artesanales y
mostrarlas en diferentes eventos.

Llevar todo no es tarea fácil y más cuando se junta el
segundo amor: el estudio de la Licenciatura en Derecho, a
través del curso por encuentro en la Universidad de Oriente;
pero Lizandra tiene claras sus metas y no quiere dejar ir nada
de lo que la hace sentir útil y le embellece el alma, a ella y a
quienes salen deAccesorios Cuquis, con una prenda o adorno
en sus manos.

Una Mariana de estos tiempos

Indira Ferrer Alonso

El rostro de una artesana
Ana María Lora Sosa
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Sierra Maestra

La atención materno infantil no tuvo un buen año, a
juzgar por los indicadores de 2022. ¿Cómo marcha el
programa?

¿Hay afectaciones con la endoscopía, doctor?

¿Qué se está haciendo para enfrentar la infestación de
vectores que hoy generan preocupación entre los
santiagueros?

La atención a los trabajadores de la Salud originó
varias inquietudes. ¿Es suficiente lo que se hace por las
mujeres y los hombres del sector?

¿Cuáles son las mayores fortalezas del sistema de
Salud en esta provincia?

Sierra Maestra

pone a disposición de sus lectores la
entrevista al doctor Julio Guerra Izquierdo, director
provincial de Salud en Santiago de Cuba, con preguntas
nacidas de las preocupaciones y dudas expresadas por la
población respecto al funcionamiento de los servicios
médicos.

En la primera parte el galeno explica el proceso de
perfeccionamiento del Programa del médico y la
enfermera de la familia, las causas de la escasez de
insumos, medicamentos y otros productos en instituciones
sanitarias y farmacias, así como las alternativas que se
buscan para proteger la atención a poblaciones de riesgo.
Además se refiere a la producción de fármacos de
Medicina Natural y Tradicional.

“El año 2022 cerró con algunos indicadores negativos en
el Programa de Atención Materno Infantil, incidiendo
también la pandemia. En 2023 ha comenzado una mejoría
gradual: la provincia mantiene la tasa de mortalidad
materna en cero y decrece la infantil. Es importante que la
población conozca que uno de los aspectos que más está
incidiendo en la tasa de mortalidad infantil es la muerte de
niños menores de un año, ya después de 28 días de nacidos,
y que tiene que ver con lesiones no intencionales causadas
por accidentes en el hogar y con la llegada tardía al sistema
de Salud de lactantes con enfermedades que son curables si
se diagnostican y atienden desde las primeras horas de
evolución del cuadro clínico. En consecuencia, apelamos a
las familias santiagueras para que extremen el cuidado de
los pequeños.

“Los profesionales de la Salud, en alianza con otros
sectores de la sociedad, debemos continuar educando a la
población en la prevención de estos y otros riesgos.

“Como pidieron varias lectoras, queremos referirnos al
aborto, sobre todo seguir haciendo conciencia de que no es
un método anticonceptivo y que puede tener también
nocivas consecuencias para la mujer, pues existe el riesgo
de sufrir infertilidad y después de un aborto no lograr un
embarazo feliz. Por esa razón, a quienes requieran este
proceder se les hace una evaluación exhaustiva en cada
una de las instituciones de Salud, con un control de la
dirección de estas y de los especialistas, que deben tomar la
decisión de este proceder, que sí se está realizando en
nuestros servicios.

“Cuba es uno de los países que mantiene el aborto como
un proceder médico, siempre bajo prescripción del
facultativo, con total legalidad y ética. Si ocurriera algo
que viole lo que está establecido legalmente o vulnere la
ética médica, le pedimos a la población que lo denuncie,
tanto en las direcciones municipales y provincial de Salud,
como en la dirección de la institución donde pudiera
suceder el hecho en cuestión.Anosotros no nos ha llegado,
pero también estamos alertando, debido a que es una
preocupación de algunas personas”.

“Sí. Hay un grupo de procederes médicos que se
mantienen afectados por la indisponibilidad de

equipamiento médico, aunque tratamos de garantizar que
para atender al paciente grave haya el equipamiento
necesario, y así sucede en este momento. Hay otros
procederes que si bien no son de urgencia, pudieran
generar alguna insatisfacción en la población. Tal es así la
endoscopía o la gastroscopia, cuyo equipamiento tiene
varios años de explotación, algunos dispositivos han
sufrido daños y requieren piezas de repuesto que no están
en el país, y que están demandadas a proveedores
internacionales. En cuanto lleguen esos suministros se
repararán.

“Recientemente, haciendo un trabajo con nuestros
especialistas de Electromedicina, que además son bastante
eficientes, y por gestiones con el Ministerio, pudo
obtenerse un endoscopio para ampliar este servicio en el
municipio de Santiago de Cuba.

“Logramos colocar un endoscopio más en el Hospital
General Juan Bruno Zayas, y próximamente daremos
solución al gastroscopio del Hospital Provincial Saturnino
Lora, muy importante porque es el centro de Urgencias y
emergencia del territorio, y en este minuto lo tenemos sin
este equipamiento. Ya se han hecho gestiones y en los
próximos días llegará desde la capital un equipo que se
reparó.

“Hay otros servicios en los hospitales de Palma y
Contramaestre que tienen esta afectación y son la prioridad
para poder restituirlos en cuanto tengamos las piezas para
reparar los gastroscopios”.

“La situación epidemiológica en la provincia se mantiene
estable. Se aproximan los meses más complejos porque ya
están comenzando las lluvias y cuando empiece el verano,
aumenta la infestación del mosquito Aedes aegypti, y con
esta, la incidencia de arbovirosis.

“Por eso, lo primero es llamar a los habitantes de la
provincia a eliminar todos los posibles focos mediante el
saneamiento en las casas, centros laborales y los
alrededores, así como en los barrios; a no crear
microvertederos y tratar de eliminar los existentes. Todos
aquellos pacientes que tengan fiebre deben asistir de
inmediato al servicio de Salud más cercano. Sabemos que
no todos los síntomas febriles son por dengue, pero como
médicos ante un síndrome febril tenemos que pensar en
esta arbovirosis para poder diagnosticar oportunamente
signos de alarma que anteceden a complicaciones graves y
sin asistencia médica, el enfermo puede llegar a morir.

“Es bueno que la población sepa que la dirección
provincial de Salud y el Centro Provincial de Higiene,
Epidemiología y Microbiología gestionan el
enfrentamiento al mosquito y a otros vectores con la
aplicación de productos de empresas como Provari y
Labiofam. Con estas formulaciones se están eliminando
insectos parásitos en casas y entidades que tenemos bien
identificadas y sobre las cuales actúan los compañeros de
Vigilancia y lucha antivectorial.

“Esta labor se extiende a varias instituciones de salud
porque obviamente nuestra red de servicios está en el

contexto de la comunidad. Tengan confianza en que los
problemas están bien identificados, la desinfección se
realiza con la periodicidad requerida y vamos a controlar
esta situación con el trabajo conjunto de varios sectores y,
por supuesto, del pueblo.

“Cualquiera que detecte en su vivienda una posible
infestación, debe dirigirse al médico de la familia para que
la reporte de inmediato a la dirección de Epidemiología del
municipio y de la provincia y, rápidamente nosotros
ofertamos este servicio”.

“No es suficiente y no estamos conformes, pero se les
atiende en la medida de lo posible y mientras mejor se
organice en cada institución, más trabajadores podremos
beneficiar.

“En esta provincia somos más de 50 000 los que
trabajamos en Salud, y tenemos un programa para la
estimulación, pero vivimos las mismas afectaciones
económicas y la falta de algunos recursos que vive el resto
de la población.

“En alianza con la Agricultura, y con la autorización del
Gobierno, se han estado vendiendo productos, sobre todo
viandas y hortalizas en algunas instituciones. De manera
que se pueda acercar ese servicio a los trabajadores, pues
por el horario y las características de su labor, no pueden
hacer la cola como el resto de la población.

“En la medida en que mejoremos el surtido podremos
también cubrir mejor la demanda que tenemos. Yo creo
que nuestros trabajadores tienen esa confianza de que
siempre se tienen en cuenta, sobre todo por la labor tan
humana que realizan”.

“Estoy convencido de que la mayor fortaleza que
tenemos son los más de 50 000 trabajadores que por
muchas dificultades que haya, siguen dando el extra para
sacar adelante los programas de Salud y laboran
incansablemente para preservar el bienestar de los
santiagueros.

“Contamos con una cobertura total de médicos en la
Atención primaria de salud y con capacidad para brindar
asistencia médica a la población de otras provincias.
Además, tenemos los servicios de Urgencias y
emergencias activos, los de Neonatología, Terapia
intensiva pediátrica, Terapia intensiva de adultos y la
Terapia intensiva para la atención a la materna en el
Programa de Atención Materno Infantil, con los
profesionales que necesitamos y con los insumos
adecuados”, finalizó el doctor Guerra Izquierdo.

Como afirmó el también especialista en Medicina
General Integral y en Nefrología, a pesar de las múltiples
carencias materiales, el sistema de Salud en Santiago de
Cuba cuenta con la preparación y compromiso de sus
trabajadores con el pueblo.

El territorio indómito tiene muchos desafíos por vencer
en el empeño de elevar la calidad de la red de servicios. Por
eso, continuará tratando los temas
propuestos por sus lectores.

Indira Ferrer Alonso

La atención integral a las pacientes maternas ha permitido mantener
en cero la mortalidad de este grupo poblacional hasta la fecha

El tratamiento de locales con insecticidas
es una prioridad de la lucha antivectorial

Director provincial de Salud responde a la población (FINAL)



Desde hace más de 40 años, el
maestro Electo Silva Gaínza tuvo la
feliz iniciativa de crear “Concierto
Santiago”, espacio para afianzar el
gusto por la llamada “música culta”
en la zona oriental del país y hacerlo,
precisamente, entre los jóvenes
instrumentistas y estudiantes de
música.

Lamentablemente, ni Silva ni el
maestro Daniel Guzmán que le
siguió los pasos junto con Rodulfo
Vaillant, están físicamente, porque
Electo murió donde nació: Santiago
de Cuba, el 30 de mayo de 2017, a
los 88 años, y Guzmán Loyzaga
falleció el 14 de junio de 2022, en

España, cuando le faltaban 20 días
para cumplir 80 años. La partida
física de los dos emprendedores
músicos para nada ha obstaculizado
la celebración del Concierto
Santiago (CS), que este 2023
desarrolla su edición 39, con
Vaillant y el maestro alemán-
cubano Michael Elvermann, al
frente de la Orquesta Sinfónica de
Oriente, agrupación que hoy, a las
7:00 p.m. realizará un concierto de
cierre, en la Iglesia de la Catedral.

El jueves por la tarde, en el patio
de la Uneac, fue el primer momento
de CS, con Elvermann como
organizador y conductor; asistieron

y presidieron la velada , Yudelkis
Ortiz Barceló, integrante del Buró
Ejecutivo del Comité Provincial del
P a r t i d o ; R o d u l f o Va i l l a n t ,
presidente de la Uneac, y Maritza
V a i l l a n t , d i r e c t o r a d e l
Conservatorio Esteban Salas. Iván
Acosta, al frente de laAsociación de
Músicos de la Unión, saludó a los
invitados, a los participantes, y
destacó la finalidad del CS.

Vocal Vidas, Magic Sax Quartet,
la Camerata Esteban Salas, y varios
formatos (violines, cel los, e
ins t rumentos de viento) de l
Conservatorio se encargaron de la
música.
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Cuarenta años cumplirá el Museo del Carnaval, en Santiago de
Cuba, el venidero 7 de junio. Y por la efeméride, el colectivo de la
institución situada en la calle Heredia, esquina a Carnicería, lleva
adelante un programa de celebraciones que ayer sumó la 27 edición
del tradicional Taller del Carnaval.

La directora de la institución, la Lic. Josefina Bruff Henry, saludó
a los participantes, que formaron cuatro comisiones: Haciendo
memoria; Carnaval Infantil; Patrimonio e identidad, e Historia y
tradición.

Los ponentes abordaron 30 temas diferentes pero que abarcaron
casi todo lo relacionado con la fiesta más tradicional de Santiago de
Cuba: el Carnaval. Los debates ocuparon espacios en la Biblioteca
Provincial Elvira Cape, el propio Museo del Carnaval, la sede del
Coro Madrigalista, y la Casa de los Juristas.

El Dúo Cuerdas (Claudia y Fernando) y una representación de la
comparsa Hombres Carroza, junto a tocadores de corneta china se
encargaron del segmento artístico.

Luego de un impasse de quizás
siete u ocho años, todo parece
indicar que del 5 al 9 de mayo
venidero, el tan añorado Festival
MatamoroSon se hará realidad
nuevamente en Santiago de
Cuba, cuna del son y el bolero.

Una sucesión de obstáculos, en
los que nunca fa l t a ron
incomprensiones, dieron al traste
con un festejo enaltecedor del
género “en una ciudad hecha
para el son y su fiesta”, dijo más
de una vez, el maestro Adalberto
Álvarez, ferviente defensor del
“MatamoroSon” y uno de sus
organizadores principales.

Adalberto declinó la dirección
del festejo y volver a organizarlo,
a lo mejor extenuado ante los
inconvenientes y porque
consagró su último aliento a
lograr la declaratoria del 8 de
mayo como Día del Son Cubano,
por los natalicios de Matamoros
y Miguelito Cuní. Pero el destino
le impidió estar ahora en el
renacimiento del Festival
Matamoroson.

Desde la época de las gestiones
de Adalberto otros aquí ya las
hacían también para rescatar el
festejo sonero, entre estos
Rodulfo Vaillant García. Y en la
actualidad, se suman otros
motivos, pues cuando la Unesco
en noviembre de 2021 declaró a
Santiago de Cuba Ciudad
Creat iva en la Música ,
i m p l í c i t a m e n t e e s t a b a
empujando a rescatar el evento
con el nombre del autor de
Juramento, Son de la Loma...

Ahora es la Intendencia de la
Asamblea Municipal del Poder
Popular uno de los factores más
interesados en celebrar el

Festival ya que afianza la
declaratoria de la Unesco. Por lo
pronto, Rodulfo Vaillant reitera
que con la “artillería” de septetos
-más de 30 en la ciudad- bastaría
para el Matamoroson aunque
hay muchas más agrupaciones
cultoras del género. Y no faltarán
las guitarras y las voces junto a la
escultura en Callejón del Carmen
y San Bartolomé, junto al
Parquecito Serrano, con la
imagen de Don Miguel
Matamoros, su guitarra y su
sombrero a modo de saludo al
renacer de un Festival pensado
para el son más auténtico.

Por lo pronto, los preparativos
del MatamoroSon avanzan; así
se comprobó durante un
encuentro con Raulicer García
Hierrezuelo, director provincial
de Cultura; Marcos A. Campins,
director de la Egrem santiaguera;
Rosa María Prades Bell,
directora de la entidad de la
música aquí; Rodulfo Vaillant,
presidente de la Uneac, y otros
organizadores del evento.

Quedó claro que a pesar de las
dificultades el Festival se va a
realizar; que las agrupaciones
santiagueras lo garantizarán, con
sobrado prestigio sonero; que
además de la Plaza de Marte, la
calle Heredia, Artex, la
explanada del Lido Club, el
Salón de los Grandes, servirán
como escenarios el Salón del
Son, La Pachanga, Son América,
Son Caney… y habrá un evento
teórico organizado por el Museo
de la Música.

La 13. edición de la FIDANZ en Santiago de Cuba
finalizará hoy a las 5:00 p.m., con una gala en el Teatro
Heredia en ocasión del Día Internacional de la Danza.
Como bien se merecen, las voces femeninas del canto
folclórico, con tanta alcurnia en esta Ciudad Creativa en la
Música, han sido homenajeadas a lo largo de la celebración,
igual que la Enseñanza Artística, de ahí el reconocimiento
que recibirán esta tarde en el “Heredia”.

La velada en el teatro de la Avenida de las Américas
también servirá para entregar los premios del concurso de
coreografía e interpretación Manuel Ángel Márquez,
desarrollado en el Cabildo Teatral Santiago como parte del
programa de la FIDANZ.

Hoy será la quinta jornada con varias actividades en el
Centro Multicultural El Ingenio, en Enramadas;
audiovisual “Sencillamente Dolores”, de Miguel Ángel
García Velasco, director del proyecto etnovisual
Afrokuba; panel Voces femeninas en el canto folclórico en
Santiago de Cuba, con la moderadora, la M.Sc. Hortensia
Ortiz García; documental del director Julio César Niño.

Desde el pasado 25 de abril, en varios escenarios
teatrales e instituciones de la Cultura en la ciudad, se ha
desarrollado el programa de FIDANZ con presentaciones
artísticas, homenajes, conferencias… que han enaltecido
la danza folclórica y a sus cultores.

Los restos de Manuel Ángel Márquez, bailarín
excepcional, coreógrafo, director artístico, escritor,
profesor de expresión corporal y de danza, poeta,
dramaturgo… en fin: un ícono de la danza y la escena

folclóricas en Santiago
de Cuba, reposan
desde el martes pasado,
en la bóveda del sector
de Cultura en el
cemente r io San ta
Ifigenia.

Junto al sepulcro, en
la ceremonia solemne
dirigida por Daniel
M e d i n a e n l a
necrópolis santiaguera,
intervinieron la diva
BertaArmiñán Linares,
el actor y declamador
Elio Salas, y el dúo de
voces folclóricas de
Odalis Armiñán y
Mikeila del Toro, todo
como parte de la Fiesta
de la Danza.

A s i s t i e r o n a l a
ceremonia fúnebre,

familiares de Márquez, Raulicer García Hierrezuelo,
director provincial de Cultura; Boston Fernando Cobos,
presidente del Consejo Provincial de las Artes Escénicas;
María Antonia Fong Feris, presidenta de la Asociación de
Artistas Escénicos de la Uneac, y una representación de
participantes en la FIDANZ e invitados. Desde el deceso
de Manuel Ángel a finales de julio de 2004, sus restos
permanecieron en una bóveda colectiva en el camposanto
de esta urbe, hasta que por gestiones del Departamento de
Investigación y Documentación de lasArtes Escénicas y el
apoyo de la Dirección Provincial de Cultura, ahora fueron
colocados en su descanso final.

Manuel Ángel nació el 1. de marzo de 1928 en Gibara,
antigua provincia de Oriente, y en 1946, con 18 años, se
traslada a Santiago de Cuba y luego a La Habana, dos sitios
donde desarrolló su arte danzario hasta convertirse en un
ícono... hoy casi olvidado.

La Cultura, las artes escénicas, y en especial la danza,
tienen desde el pasado miércoles, un nuevo Máster, porque
el Lic. Joaquín Castellanos Ferrer, especialista del Consejo
Provincial de las Artes Escénicas (CPAE), defendió con
éxito aquí su tesis de maestría, titulada Vida y obra del
coreógrafo santiaguero Roberto David Linares.

Con su defensa, Joaquín alcanzó el título de Máster en
Estudios Teóricos de la Danza, en un acto celebrado en el
espacio teórico de FIDANZ´2023, en el Centro
Multicultural El Ingenio. “El trabajo… resume el esfuerzo
por tratar de sacar a la luz a figuras de la danza, con un
enorme valor y que no se conocen en toda su magnitud”,
aseguró el maestrante. El Tribunal calificó como
excelente el acto de la defensa, y además, recomendó
incluir las respuestas a la oponencia, dentro del cuerpo de
la tesis.

EVOCAN MEMORIA DE MANUEL A.
MÁRQUEZ

JOAQUÍN CASTELLANOS NUEVO M.SC. EN
ESTUDIOS TEÓRICOS DE LA DANZA

CIERRA HOY FIDANZ CON GALA EN EL “HEREDIA”CIERRA HOY FIDANZ CON GALA EN EL “HEREDIA”

AÑOS DEL MUSEO
DEL CARNAVAL
AÑOS DEL MUSEO
DEL CARNAVAL

FINALIZA HOY CONCIERTO SANTIAGOFINALIZA HOY CONCIERTO SANTIAGO
Gala de la Sinfónica de Oriente en la Catedral…Gala de la Sinfónica de Oriente en la Catedral…
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La directora del Museo,
Lic. Josefina Bruff Henrry

Solórzano en un solo de corneta
china saluda aniversario del Museo

Joaquín junto a sus dos hijos



Destacadas actuaciones protagonizaron los deportistas de
Santiago de Cuba en los Juegos del Alba Venezuela 2023, que
bajan el telón este sábado después de intensas jornadas
competitivas.

La taewondoca Tania Delgado escaló dos veces a lo más alto
del podio en el poomsae, primero junto a Darío Navarro
(tradicional pareja mixta) y luego en la competencia femenina.
La muchacha del distrito José Martí se convirtió en la única con
doble cosecha dorada en esa lid, y a sus 22 años se le vislumbra
un prometedor futuro en el combate “imaginario”.

Gracias a sus coronas, a la conseguida por la pareja de
y a las tres platas del equipo, Cuba lideró esa modalidad .

Importante resultó el desempeño del capitán Guillermo Pérez
(87 kg) para cerrar la intervención cubana en el kyorugui con
cuatro oros, solo él fue titular entre los hombres al someter en la
final a Anthony Pérez de Venezuela, país que finalmente se
impuso en esa variante, con las victorias de sus dos equipos.

Continuando la faena en los deportes de combate, dos judocas
indómitos tocaron la gloria en los V Juegos delAlba: Daymarelis
Caballero en los 70 kg y Jonathan Loynaz en la división de +100
kg. El jovencito de 19 años exhibió todo su talento en el tatami
del Centro de Judo del Parque Naciones Unidas y ganó sus dos
presentaciones por Ippon, en menos de 20 segundos.

Sergueis Rodríguez (90 kg) se colgó la plata en el pecho, tras
ceder ante Luis Pariche de Venezuela, igual resultado consiguió
Lian Benavides (57 kg) entre las mujeres, quien cayó frente a
Audreys Pacheco.

El percance de Lianet Cardona (78 kg) fue la nota escabrosa,
los jueces apreciaron una técnica ilegal durante su duelo contra
la venezolana Ling García que le impidió mejorar su presea y se
adjudicó el único metal bronceado de la escuadra.

En definitiva, el Judo cubano ganó en las competencias en
solitario (10 oros y tres platas) y también se llevó la justa
colectiva, invicta en su duelo con Nicaragua y el conjunto
anfitrión; Caballero, Benavides y Cardona (78 kg) salieron
airosos en esa pugna por la vía del Ippon.

La Esgrima no desentonó en el Gimnasio de la Academia
Militar de la Guardia, allí el santiaguero Dariel Carrión ganó en
la espada sometiendo nada menos que a Francisco Limardo,
campeón olímpico de Londres 2012.

Carrión cobró revancha, 15 toques por 12, ya que el
espadachín venezolano lo había derrotado en el torneo
clasificatorio con vistas a los Juegos Centroamericanos y del
Caribe de San Salvador 2023. Para avanzar a la final, superó con
igual marcador a Daniel Lugo, otro local que dio buena
contienda. Posteriormente sumó la plata del equipo a su botín.

En el sable femenino, la corona tuvo el sello de la tierra
caliente. Leidis Veranes fue mejor que Creila Ramos en la final
(15-11, de acuerdo con la web oficial) así desagravió a su
coterránea Orquídea Ferrer, quien fuera derrotada por Ramos y
se quedó con el bronce.

Acompañadas por Mariana Portuondo, las antillanas se
hicieron con el primer lugar en la lucha entre países; en la
definición superaron 45-33 al principal elenco bolivariano, antes,
en semifinales, habían enfrentado con éxito a su tercer equipo
(45-14).

Camilo Boris y Daniel Carrión, debieron conformarse con el
metal plateado en el florete por elencos, junto a Carol Rivero y
Lekian Valdés.

El Complejo de Piscinas del Parque Naciones Unidas también
reservó trofeos para “Santiago”. Con registro de 2:40.81 minutos,

Nadó 1:13.26 y rubricó el oro en los 100, tras las
demostraciones iniciales pudo detener los cronómetros en 35.17
segundos para terminar la prueba de los 50 metros en tercera
posición. Amplia fue la recompensa de los nadadores cubanos
quienes acumularon 16 preseas.

La Gran Maestra Yaniela Forgas, conquistó el bronce en el
torneo de Ajedrez de los V Juegos del Alba con 6,5 puntos
acumulados en nueve salidas, por detrás de

Forgas dio jaque mate a cinco rivales, igualó en el tablero con
tres y tuvo solo un revés en la segunda ronda. Mientras que
Oleiny Linares, concluyó con una unidad menos que la ubicó en
el quinto puesto, antecediendo a las también cubanas Lisandra
Ordaz yYerisbel Miranda, sexta y séptima respectivamente.

Cabe destacar que las cubanas fueron las únicas mujeres que
intervinieron en la contienda absoluta, lo que contribuye a su
preparación de cara a importantes compromisos en su agenda
como los Juegos Centroamericanos y el próximo Campeonato
Continental Femenino de lasAméricas.

Otra dama que subió al tercer escaño en las premiaciones fue
Franchesca Simón (49 kg), en el Levantamiento de Pesas. La
santiaguera cargó 70 kg en el arranque y 85 en el envión pero fue
superada en el total por la venezolana Kerlys Montilla (175 kg) y
Zhatkina Elizaveta (174 kg) de Rusia.

Con la bola los cubanos tuvieron suerte desigual. Por un lado,
las chicas del Softbol asaltaron el Estadio Hugo Chávez Frías y
llegaron invictas a la instancia decisiva; en cambio, el equipo de
Béisbol no pudo clasificar a la final y discutió el bronce con
Nicaragua.

La tropa de las “rojinegras” Jennifer Pocena, Lixania
Meléndez yYoannet Domínguez noqueó 8x1 a VenezuelaApara
lograr el título. En tanto, las selecciones de casa se enfrentaron
por la supremacía en la pelota, después de salir airosas del triple
empate en el escalafón (2-1) con los cubanos. La escuadra de La
Mayor de las Antillas contó con los esfuerzos del jardinero
Carlos Monier en el Estadio Jorge Luis García de La Guaira y
venció10x7 en su cruce por la medalla.

En la pista de la Academia Militar de la Guardia no quedamos
sin representación, Alejandro Parada logró un estirón de 7.87
metros para convertirse en campeón de Salto Largo, seguido por
el anfitrión Leondel Manuel Torrealba, quien concluyó con 7.72.

Despuntaron los montañeses en este evento multideportivo,
dominado ampliamente por el país organizador (566 metales,
193 títulos sin concluir la penúltima jornada). La delegación
cubana lo escoltaba con 56 oros, 44 platas y 43 bronces; más allá
de los resultados, el fogueo de los atletas sirve como trampolín
previo a San Salvador 2023.

freestyle

Vehementes en el combate

…en la piscina, el tablero y las pesas

Notas de la cancha, el terreno y la pista

Las últimas jornadas guardaron presentaciones

aún por efectuarse hasta el cierre de esta edición, entre estas la de
los gladiadores Franklin Marén (74 kg) yArturo Silot (97 kg).

-la pechista Daysi Ramírez ganó en los 200 metros.

Félix José Ynojosa y
Samid Eduardo Escalona, ambos de Venezuela.

El viernes se medían ante los rusos por la definición, ya con la
plata asegurada, en definitiva, este fue el saldo para Yonni
Iglesias en el Voleibol de sala masculino.

La dupla masculina de Voleibol de Playa, integrada por el
santiaguero Lázaro Portes y Daniel Martínez se incluyó en la
final después de despachar a sus rivales de “la tierra de Gracia”,
Rusia, Nicaragua y San Vicente y las Granadinas.
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Con su apretado programa de juegos
vespertinos y dobles mañaneros, el primer
tercio clasificatorio en la 62 Serie Nacional de
Béisbol quedó ya para el relato; en tanto, las
Avispas santiagueras van elevando el vuelo,
más incisivas en la picada para beneplácito de
su afición.

Los primeros cotejos particulares
demostraron que una fortaleza sitiada puede ser
tomada si no se defiende bien y la pugna por la
cima prometía ser un , pero en medio
de todo, los indómitos han ido escalando
posiciones hasta ubicarse en el primer nivel de
la tabla, con igual trayectoria que Artemisa y
Pinar del Río (17 victorias y 11 reveses, al cierre
de esta edición).

El inusual calendario nos obliga a apartarnos
de la actual subserie con Villa Clara para
argumentar algunos factores de este ascenso.
En la semana que concluye, “Santiago”
encaminó su riposta a Industriales en el
mismísimo Estadio Latinoamericano y
desembarcó en casa con el duelo a su favor (4-
1) para recibir a “las naranjas”.

Los primeros éxitos en la capital se
ampararon en el buen desempeño de los
lanzadores -ineludible a estas alturas- y una
ofensiva discreta, pero cumplidora ante unos
Leones que en principio lucieron bien desde el

.
Lo mejor es que esto no quedó en espejismos,

por el contrario, la cosecha en fue
aumentando. Además, los relevistas
“rojinegros” aguantaron y extendieron a 13 sus
sonrisas en lo que va de campaña, la mayor
cantidad las aportan Yoandri Montero e Isdenis
Núñez, cada uno con tres juegos ganados de los
10 que han asistido.

El que entrenan Fernando Blanc y Osmel
Cintra llevó su promedio de carreras limpias a
4.14 (se encontraba en 5.03 hace 15 días), y
puede presumir de ser el mejor del certamen
tras 28 juegos disputados, mientras la media
recala en los 5.43.

Por si fuera poco, se han acomodado para que
les bateen “solo” .275 de average, inferior a los
.301 que se contabilizan entre los 16 equipos.
En cuanto a la carga con madero, Osday Silva
sigue acumulando jonrones (11) e impulsadas
(44), ya los villaclareños sufrieron a su cuenta.

En general, la tropa que dirige el profesor
Eddy Cajigal emprende la segunda parte de la
carrera con mejores aires, por supuesto,
recordemos que la Serie Nacional es de
resistencia y contundencia. Villa Clara está
dando pe lea (2 -1 ) , l o s p róx imos
enfrentamientos tendrán la última palabra.
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Indómitos en el podio
*La V edición de los Juegos del Alba culmina con conquistas del movimiento deportivo santiaguero

Foto: Boris Luis Cabrera

Carrera de las Avispas…

El equipo nacional de Judo se coronó en la cita multideportiva

Foto: Roberto Morejón

Tania Delgado, bicampeona en el poomsae

Foto: Mónica RF

Apenas dos puntos han podido sumar los Diablos Rojos santiagueros en el Torneo de Clausura del fútbol
cubano, tras su empate sin goles con Guantánamo y con Holguín. Hoy sábado, buscarán el primer éxito

frente a Cienfuegos, como visitantes
1-1
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El cumplimiento de los Lineamientos de la Política
Económica y Social del Partido y la Revolución, y de la

del 8vo Congreso del Partido, durante el año
2022 y el primer trimestre del 2023 e

.
El debate estuvo presidido por José Ramón Monteagudo

Ruiz, primer secretario del Partido en la provincia y se
analizaron 163 puntos de un total de 201 -38 de
dependencia nacional- ubicándose las mayores
clasificaciones de resolutividad entre la baja y media. Los

se identificaron en la aplicación de las políticas
agroindustrial, energética, de la vivienda, en recursos
hidráulicos y Comercio.

Entre los temas tratados se encuentran el
perfeccionamiento de la labor política-ideológica, la
atención a procesos sociopolíticos y económicos, los
resultados de los planes en físico y valores, la preparación
de las reservas de cuadros y de los jóvenes para ocupar
cargos de dirección.

Asimismo, se evaluó la vinculación de los colectivos
laborales con las comunidades y el manejo de los
presupuestos estatales, la aplicación de la ciencia y la

innovación de conjunto con las universidades, la prioridad
de atender las quejas de la población y estados de opinión
acerca de temas medulares como la canasta básica, el
transporte y los precios.

También se analizó la urgencia de una política
comunicativa más efectiva que dialogue y explique la
realidad, y se señaló que es un imperativo elevar la
producción de alimentos, pues hay potencialidades.

Se subrayó la necesidad de impulsar los rubros de
exportación, ya que hasta el momento 14 se han
consolidado, siete se encuentran en desarrollo y 21 en
fomento, no obstante a la existencia de limitaciones de
inversión y proyectos con demora en su ejecución.

Se llamó la atención de aprovechar al máximo los polos
científicos y sus conocimientos en las decisiones al interior
de las empresas, además por los bajos incentivos que
tienen investigadores y tecnólogos. Se destacó como
fortalezas a los sectores del Deporte, la Educación y la
Cultura.

Por otra parte, se refirieron al alarmante hecho de la
existencia de más de 42 700 desocupados, la más alta tasa
del país, y se socializó una cifra superior a los 22 mil
núcleos protegidos por laAsistencia Social.

Una de las políticas más es la de la vivienda,
con más de 7 200 núcleos damnificados por el huracán

Sandy y 102 mil que requieren acciones constructivas.
En el diálogo se recalcó la influencia negativa de algunos

organismos provinciales que deciden y orientan a sus
dependencias sin consultar a los gobiernos locales, pese a
la autonomía que tienen los municipios.

Se destacó el rol de los nuevos actores económicos, pero
se remarcó que no pueden seguir desplazando a la empresa
estatal socialista y su misión con el pueblo. Asimismo, se
significó que el desabastecimiento, el bloqueo y la crisis,
no justifican las ineficiencias internas ni la compleja
situación debe determinar la capacidad de emanciparnos
por nuestros propios esfuerzos.

En este sentido, Monteagudo Ruiz apuntó que también
los problemas actuales son consecuencia de la falta de
eficiencia, incumplimiento de compromisos, conformismo,
burocracia, esquematismos, cuadros que no cumplen con
lo que les toca. “Es imprescindible el perfeccionamiento de
los sistemas de trabajo, de los órganos de dirección y de
más exigencia y control del Partido.

“Hay que crecer, luchar, combatir y buscar alternativas
todos los días a los problemas que afectan a los
santiagueros”.

n Santiago de Cuba,
fue evaluado en el Pleno de la
organización

Esta reunión de trabajo también contó con la presencia de
Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora, y de coordinadores
de programas, Intendentes y directivos de la provincia.

Resolución

problemas

del Comité Provincial

afectadas

A 65 años del asalto al cuartel del
Ramón de las Yaguas, el Consejo
Popular que lleva su nombre, ubicado
a 80 kilómetros de la ciudad, rindió
homenaje a los caídos en el hecho
histórico, que marcó la liberación de
esa localidad.

Pedro Borrero, se llama así mismo
‘el reparador de sueños del poblado’, y
a sus 88 años, cuenta su experiencia en
el traslado de los heridos del combate.
Recuerda la muerte de sus compañe-
ros y sobre aquel suceso afirmó:
“Atacamos porque se sufría mucho,
maltrataban al pueblo y no lo respeta-
ban”.

Como parte de la conmemoración y
con la presencia de José Ramón
Monteagudo Ruiz, primer secretario
del Partido en Santiago de Cuba,
Beatriz Johnson Urrutia, Gobernadora,
funcionarios del Gobierno, el Partido,
organizaciones políticas y de masas y
representación de los combatientes y
sus familiares, se colocó la ofrenda

floral en memoria a los mártires del 28
de abril de 1958.

La ocasión fue propicia para que se
realizara el desfile por el Día
Internacional de los Trabajadores y se
reconociera a los colectivos del
Combinado Deportivo El Ramón, la
Escuela Primaria José Tey, la panade-
ría La Delicia y la Casa de Cultura
Ramón de las Yaguas, pues han
servido al movimiento obrero y
aportan al desarrollo del poblado.

Con el orgullo de restaurar centros
de servicios, la incorporación de la
telefonía fija, celular e Internet y la
mortalidad infantil y materna en cero,
los pobladores reafirmaron su
compromiso de continuar conquis-
tando logros que mejoren y faciliten su
vida, tomando como ejemplo a
quienes lucharon por lo que es hoy

.
el

poblado
Al concluir la celebración, las

máximas autoridades se reunieron con
productores de polos productivos, con
el objetivo de evaluar y chequear los
compromisos del sector agrícola en
Santiago de Cuba.

Evalúan cumplimiento de Lineamientos
de la Política Económica y Social del Partido

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Celebran los 65 años de liberado
el Ramón de las Yaguas

Texto y fotos:
Ana María Lora Sosa

Teniendo en cuenta el atraso en la distribución
de algunos productos pertenecientes a la canasta
básica, por razones ajenas al Gobierno y el
Estado a nivel de país, actualiza
sobre su entrega.

Juan Carlos Rosell Zarrabeitía, coordinador
para los Programas del Comercio y los Servicios
en el Gobierno en la provincia, afirmó que: “Los
cubanos deben tener la seguridad de que ningún
producto de la canasta básica se suprimirá,
aunque es cierto que existen algunos con
demoras en su entrega.

“Una de las mayores preocupaciones que
tienen los santiagueros es la distribución de los
productos cárnicos, específicamente el pollo
correspondiente a los meses de marzo y abril,
debido a que no hay disponibilidad en el país
para cumplir con su entrega. En el mes en curso
se les garantiza una distribución a los niños de 0 a
13 años 11 meses y 29 días de las zonas urbanas
de acuerdo con la existencia en la nación,
mientras que se mantienen las distribuciones de
las cadenas de tiendas.

“Para compensar la falta de pollo, en abril se
han estado entregando dos vueltas de carne en
conserva -picadillo y mortadela- que
generalmente se da una, la que ya está a un 65% ”.

El directivo afirmó que igualmente en el caso
de los productos lácteos se completó la leche de
abril a los niños de 0 a 6 años y se distribuyó,
además, los cinco primeros días del próximo
mes; del mismo modo, se entregó la dieta a los
pequeños con enfermedades crónicas y a las
embarazadas.

Agregó que: “todavía se está distribuyendo la
leche de soya para los niños de 7 a 14 años en
sustitución del yogurt. En el municipio de
Santiago de Cuba faltan cuatro vueltas y seis en
Segundo Frente y Songo-La Maya; el resto de
los territorios recibió la totalidad del producto,
12 vueltas.

“En el caso de los huevos se entregó la per
cápita correspondiente a abril y en algunos
lugares ya están recibiendo mayo, al igual que la
dieta de pescado. En estos momentos se
distribuye el aseo, la crema dental y el jabón de
tocador sin problema, y se completa el de lavar

-la provincia debe recibir 100 toneladas y
entraron 50-, por lo que en algunos lugares ya se
entregó y el resto lo recibirá paulatinamente.

“El aceite de abril ya está en distribución y un
grupo de bodegas lo tiene, faltando un 50% por
recibirlo. Actualmente no queda ninguna deuda
de enero; en Santiago de Cuba nos queda
pendiente la segunda vuelta de compota y el café.
Faltan algunas bodegas por recibir el frijol y el
chícharo, que están en el territorio y se irán
entregando.

“La sal del trimestre está garantizada. De los
meses de febrero y marzo en el municipio
cabecera se deben el chícharo y el café, mientras
que en Palma Soriano hay que completar el
chícharo”.

Rosell Zarrabeitía anunció que hoy comenzará
la venta de la canasta correspondiente al mes de
mayo e inicia la venta con tres libras de arroz y
dos de azúcar, la que se irá completando
paulatinamente.

“ en cuenta que la provincia no es
productora de arroz, se han realizado
coordinaciones con otros territorios que disponen
de esos volúmenes para su comercialización,
pero solo se están vendiendo tres libras por
núcleo a 72.00 pesos, cuando lo expende
Comercio.

“Existen dudas en cuanto a la diversidad de
precios que tiene el arroz, y es que se compra en
diferentes lugares del país, de ahí la diferencia,
que tiene que ver igualmente con la entidad que
lo comercializa, es decir,Acopio, Comercio...

“En cuanto al pan, nos está afectando la
importación de trigo y de harina. Lo estamos
elaborando con la harina que viene de occidente
diariamente; antes se hacía igual, pero la
teníamos aquí y por muy tarde que saliera del
molino la situábamos en las panaderías y aunque
se retrasara el proceso la afectación era menor y
amanecía el pan en las puntos de venta, ahora la
materia prima tiene que recorrer cientos de
kilómetros para llegar a la provincia y elaborar
ese demandado producto.

“Por ejemplo, el jueves hubo una afectación
grande en dos distritos, el 4 y el 5, a 159 mil 502
consumidores. Esta situación se mantendrá por
unos días hasta que se produzca el arribo de un
buque de trigo”.

Sierra Maestra

Teniendo

Comercio informa sobre
los productos de la canasta básica

Angela Santiesteban Blanco
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